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Бизнес под давлением валютных лимитов: почему
ограничения НБУ остаются главным барьером для
инвесторов в Украину — Александр Водовиз

О ключевых барьерах для притока иностранных инвестиций в Украину и инструментах для привлечения

средств в условиях войны рассказал глава офиса генерального директора Группы Метинвест Александр

Водовиз на форуме о финансах и инвестициях Forbes Money, который прошел 30 мая в Киеве.

Главное финансовое событие года собрало более 30 выступающих — ведущих экономистов, инвесторов,

представителей правительства и бизнеса. На форуме обсудили макроэкономические прогнозы для

Украины на 2025–2026 годы, влияние глобальных событий — в частности смену власти в США,

адаптацию украинского бизнеса к новым условиям, геоэкономические изменения на мировых рынках и

их влияние на Украину, а также инвестиционный климат и перспективы привлечения капитала.

Александр Водовиз присоединился к панели «Климат имеет значение: диалог между бизнесом и

государством». В дискуссии также поучаствовали глава Комитета ВР по вопросам финансов, налоговой

и таможенной политики Даниил Гетманцев, бизнес-омбудсмен Роман Ващук, заместитель СЕО по

корпоративным связям «Филип Моррис Украина» и сопредседатель комитета Американской торговой

палаты в Украине Михаил Поляков и заместитель председателя правления, ответственный за

корпоративный бизнес Ощадбанка Юрий Кацион.

По словам главы офиса СЕО Метинвеста, главная причина падения инвестиций в Украину —

полномасштабная война. В 2024 году в страну поступило $3,3 млрд прямых иностранных инвестиций,

из которых $2,8 млрд — это реинвестиции и только $500–600 млн «чистых» инвестиций. Для сравнения:

в 2021 году этот показатель составлял $7,8 млрд.

«До войны крупные компании привлекали кредиты на сотни миллионов или даже миллиарды долларов.

Сейчас речь идет о поиске финансирования на уровне 5–10 млн евро. Объемы привлечения капитала

сократились в десятки раз. Украинская экономика сталкивается с критическим дефицитом инвестиций,

без которых ее устойчивость под угрозой. А без стабильной экономики страна не сможет выиграть

войну. Это вопрос существования государства», — добавил он.

По мнению Александра Водовиза, даже в таких условиях можно найти инструменты для привлечения

средств. Например, государство могло бы предложить иностранным инвесторам, которые не приходят в

Украину из-за военных рисков, страхование инвестиций, бюджетные гарантии или инициировать

переговоры между инвесторами и партнерами.

Еще один важный инструмент — Ukraine Facility, предусматривающий 50 млрд евро поддержки, из

которых 8 млрд евро направлены на гарантии для привлечения инвестиций в бизнес. «Однако сейчас

украинский бизнес способен освоить примерно 50 млн евро. И ни одну украинскую компанию не



пригласили к участию в этих программах. Мы подаем проекты, ездим в Брюссель, объясняем, почему это

важно для экономики. Однако государство до сих пор не использует этот инструмент — хотя и

продолжаются переговоры с Минэкономики, ведомствами и посольствами. Почему так — непонятно»,

— сказал он.

По словам главы офиса СЕО Метинвеста, один из главных факторов, сдерживающих привлечение

инвестиций в Украину, — это ограничения Нацбанка по выплатам дивидендов и валютным операциям.

«Мы сталкиваемся с этим во время переговоров с международными кредиторами. Например, мы

планируем построить солнечную электростанцию мощностью 50 МВт на наших предприятиях и нашли

учреждение, готовое предоставить финансирование. Однако на этапе обсуждения финансовой модели

возникает вопрос: «Ваш лимит — 1 млн евро в месяц. Как вы собираетесь возвращать 50 миллионов

инвестиций?». В таких условиях возврат средств становится нереальным», — пояснил он.

Александр Водовиз отметил, что Нацбанк сохраняет это ограничение, несмотря на валютные резервы на

уровне $46–48 млрд. Для малого и среднего бизнеса лимита в 1 млн евро в месяц может хватить, но для

крупного бизнеса с кредитным портфелем в $2,5 млрд — это слишком жесткое ограничение, считает он.

Во время дискуссии председатель Комитета ВР по вопросам финансов, налоговой и таможенной

политики Даниил Гетманцев подтвердил обоснованность такой позиции бизнеса.

«Валютные ограничения сейчас снять невозможно, ведь наш платежный баланс отрицательный. Но я

согласен, что Национальный банк может устанавливать те или иные валютные ограничения с запасом.

И, возможно, повышая риск, приближать ограничения к потребностям бизнеса. Мы его также к этому

призываем, безусловно, не давя на регулятора», — отметил он.

Александр Водовиз также подчеркнул, что в сложных экономических условиях государство должно вести

сбалансированную фискальную политику, чтобы поддержать бизнес и привлечь инвестиции.

«Что бы хотелось порекомендовать государству? Сегодня мы наблюдаем, как крупный бизнес

сокращается: закрываются заводы и предприятия — это ощущают все. Да, важно наполнять бюджет, но

не менее важно — не перегнуть палку, чтобы все те, кто в конце года должны платить налоги, дожили

до этого времени», — сказал глава офиса СЕО Метинвеста.
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